
□本报记者 高红侠 文/图

11年前，喜欢集邮和画画的房继
兰开始创作手绘封，从此一发不可
收，生肖、花卉、人物都成为她创作的
方向。她创作的手绘封曾多次参加
国家、省、市级展览并获奖，在平顶山
集邮界已小有名气。1月8日下午，记
者来到房继兰家采访，一睹手绘封的
风采。

幼时痴迷画画退休后提升技艺

房继兰今年 73 岁，家住市区湛
河北路东段湛华小区，她和老伴儿张
文禄都是集邮爱好者。

一套三居室收拾得干净利落，客
厅墙壁上挂着她的书画作品。走进
书房，放眼可见手绘封作品和邮
集。5 只老虎或趴或卧，个个威风
凛凛；几只藏羚羊在草原上肆意奔
跑；一只顽皮的猴子盘在树上，抬
起头偷偷在听两只喜鹊说“悄悄
话”；龙女手持羊鞭在田野里放牧，
身边的小羊在悠闲地吃草……一
幅幅精美的手绘封惟妙惟肖、妙趣
横生。

房继兰从小痴迷画画，最大的愿
望就是成为一名画家。她虽然没经
过专业学习，但画什么像什么，上学
时负责班里的黑板报，同学们对她格
外崇拜。后来下乡、参加工作、结婚
生子，她的画家梦一直未能实现。但
喜欢画画的她不管多忙，总要抽出时
间练习。

“参加工作后我当了十几年语文
老师，还经常客串美术老师。”房继兰
笑着说，喜欢、责任并行，那时她购买
了大量美术专业书籍，利用课余时间
学习美术知识。

20多年前退休后，为了提升绘画
技艺，她报名参加书画班，还通过线
上教学学习国画的绘画技巧及调色
等。她一边钻研理论，一边练习绘画
技艺。在她不懈的努力下，绘画技艺
进步很快。

方寸之间 挥洒自如

房继兰和老伴儿张文禄从小都
爱收集邮票，2013年，他们加入市集
邮协会、市尧山集邮研究会后，集邮
的热情就更高了。一次偶然的机会，

时任市集邮协会会长的刘德位向她
建议：“你喜欢画画和集邮，为什么不
试试画手绘封呢？”一句话激起了她
的兴趣。

“手绘封可以把邮票中画不进去
的内容画在信封上，也算是对邮票原
图再创作或对邮票内涵的一种补
充。”房继兰说，她和老伴儿经常看
《中国集邮报》刊登的五彩斑斓的手
绘封，对手绘封并不陌生。说干就
干，她找来信封在上面作画。但同
样是国画，手绘封的创作受信封纸
质及尺寸限制。为让创作出的画面
尽善尽美，她自制或购买宣纸信
封。经过一番思索，房继兰选择采
取工笔画或漫画形式，以大家喜闻
乐见的生肖、花卉、人物为内容画手
绘封。

“适合的内容在小小的信封上表
现出来，要画得活，有立体感，看似容
易，其实很难。”房继兰说，画一张手
绘封，既要懂构图，还要有扎实的绘
画功底。

房继兰画手绘封特别讲究，内容
和样式都是根据信封上的邮票、邮戳
来设计，辅上有内涵的书画。“比如《五
福图》画的是5只老虎，虎被视为神
兽，其威武勇猛，寓意吉祥幸福，贴的
是虎邮票，邮戳是内蒙古自治区乌海

市五虎山邮政部门的。”房继兰说。
“手绘封‘手绘’固然重要，但邮

戳是封的‘眼睛’，是关乎手绘封成
败的重要一环。”房继兰说，为了让
手绘封尽量完美，老伴儿张文禄通
过邮友帮忙或联系全国各地邮政部
门“求戳”。

“房老师的手绘封画得栩栩如
生，也很精细，她还经常赠送邮友
和亲朋好友。”说起房继兰的手绘
封，市集邮协会副会长董福山赞不
绝口。

功夫不负有心人。房继兰在老
伴儿和子女的帮助下，将创作的手
绘封编成邮集参加省集邮展览，还
获了奖；她的漫画手绘封《追风》
《兼 职》《知 音 难 觅》等 作 品 参 加
全 国 集 邮 漫 画 研 究 会 组 织 的 邮
票漫画小奖赛，曾获得优秀作品
奖等。

2023年6月，房继兰和张文禄伉
俪集邮60周年成果展览在市城乡一
体化示范区邮政部门举行，她的《手
绘生肖封》也在参展之列。

“看到父母晚年生活过得丰富
多彩，我们作为子女也很开心。”房
继兰的女儿张楠接受采访时说，在
他们看来，尊重父母做出的选择是最
大的孝顺。

房继兰：

潜心创作手绘封 老有所为乐子女

家有一老
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□记者 王辉

本报讯 元旦以来一周内（1月 1日
至7日），本报热线电话接到市民及微
友诉求主要集中在路灯不亮和道路不
畅两个方面。

市区多处路灯不亮

1月5日，微友“简单”反映，市区河
滨公园路灯损坏不少，特别是公园南门
附近一到晚上一片昏暗。1月7日晚9
时，记者来到市区公园南门附近，发现
有多盏路灯不亮。1月8日上午，记者就
此事致电市园林绿化中心信息宣传科，
该科科长尚亚征回复称，河滨公园已将
上述路灯纳入园内创文应急抢修项目，

现因资金不到位，致使抢修项目暂时无
法落实。不过，她表示，该中心将想方设
法克服困难，力争尽快恢复路灯照明。

市民靳先生反映，市区五一路东段
十几盏路灯长期不亮。卫东区城管局
综合科科长穆龙答复称，根据市政府
2022年3号文件规定，目前市区25米以
内宽度的道路设施维护，由辖区城管部
门负责没有争议，但路灯供电由市道路
和照明设施维护中心负责。今年8月，市
区五一路东段路灯灯线已由卫东区城管
局更新，而市道路和照明设施维护中心
迟迟不给这里的路灯送电，致使五一路
东段路灯至今不能正常照明。对此，市
道路和照明设施维护中心工作人员秦博
称，市区五一路东段属于区管道路，该路

段路灯因线路问题暂时不送电。
1月7日，微友“顺其自然”询问，市

区体育路南段升级改造工程早已完工，
何时安装路灯？新华区住房和城乡建
设局副局长徐振华回复称，因资金问题，
目前该路段尚未安装路灯，该局将积极
与施工单位沟通，督促其尽快安装路灯。

此外，还有市民及微友反映市城乡
一体化示范区博文路等处路灯不亮或
没有安装路灯，影响市民出行，企盼管
理部门尽快解决。

道路施工 企盼完工

1月 3日，微友“支付bao”称，市区
东安路北段正在施工，企盼施工单位加
快进度，尽快还路于民。

无独有偶，微友“添添优米”咨询，
市区稻香路北延到平煤大道路段什么
时候修好？这项工程停工一年多了，
路上经常堵车，希望施工单位加紧修
路，尽快通车。对此，徐振华说，市区稻
香路北延工程于2021年 9月由中交第
三公路工程局有限公司施工，暂因资
金、征迁、土地手续办理等问题停工。

关于市区东安路北段道路施工进度
问题，1月8日上午，卫东区有关部门回
应称，目前市区东安路北段施工中遇到
的问题与稻香路北延工程大致相同。

最近一周

路灯不亮、道路不畅成投诉热点

□记者 王春生

本报讯 临近春节，市老促会联合
深圳市龙越慈善基金会开展致敬陪伴
烈士父母活动，为我市23位烈士的父
母送去致敬英雄礼包。

1月 8日上午，市老促会和汝州市
老促会一行人首先来到汝州市小屯镇
张庄村，看望居住在该村的百岁老人孙
姣。其大儿子蔡昌生前在某炮二师当
兵，1969年5月，年仅20岁的蔡昌在执
行任务时牺牲。工作人员把装有血压
仪、真空保温杯、羽绒马甲、洗浴三件
套、加厚袜子套盒的大礼包和食用油等
礼品送给老人。孙姣老人现场穿上写
有“致敬英雄”的羽绒马甲，与大家拉起
家常。

当天上午，一行人又赶到汝州市洗
耳河街道南关社区，看望烈士叶光辉的
父母，为烈士父母送去关爱。

市老促会相关人士说，对英烈家属
的关爱，是对英烈最好的告慰。在今年
春节到来之前，市老促会联合深圳市龙
越慈善基金会对全市23位烈士的健在
父母进行节日慰问。

23份致敬英雄礼包
送给我市烈士父母

一周 办帮

房继兰在书房画手绘封

微友“森林老虎虎”：市区东
环路湛河桥南东侧有污水排入湛
河，气味刺鼻。

城市留言板城市留言板 4940000

市民李女士来电：市区长江
路西段蓝欣家园小区 1 号院大门
口有一下水道堵塞，污水横流，近
半个月了，居民通行不便。

下水道堵塞下水道堵塞

路灯不亮路灯不亮

微友“谢谢”留言：市区文化
路（卫东区实验小学门前路段）路
灯不亮一个多月了，附近有幼儿
园、小学、初中，通行很不安全，向
多个部门反映，至今未解决。

（本报热线办 鲁俊励）

污水排湛河污水排湛河


